

CAJ INFOS - juin 2024

ÉDITO DU SECRÉTAIRE GÉNÉRAL DE LA CAJ SPÉCIAL PRIX ARMÉES-JEUNESSE 2024



CAJ Infos

SOMMAIRE

ÉDITO DU PRÉSIDENT DE LA CAJ <i>Le général de corps d'armée Pierre-Joseph GIVRE</i>	02
LE PRIX ARMÉES-JEUNESSE <i>Le 29 mai 2024 se déroulait la 22e cérémonie du Prix armées-jeunesse à l'École militaire</i>	03
LES REMETTANTS	04
LES LAURÉATS DU PRIX ARMÉES-JEUNESSE	05-06
PLÉNIÈRE DE FIN DE CYCLE <i>Restitutions des groupes de travail</i>	07-09
L'ACTUALITÉ DES MEMBRES <i>Présentation de la FSU</i>	10
LE SAVIEZ-VOUS ? <i>Le monde militaire expliqué</i>	11
DATES-CLÉS À RETENIR <i>Vos prochains rendez-vous</i>	12



Le général de corps d'armée Pierre-Joseph GIVRE



© E. Rabot - SGA/Com

Cette année riche en initiatives et en évolutions m'a permis de prendre la mesure du fort potentiel de la CAJ.

Je tiens à remercier vivement la commission armées-jeunesse et son équipe pour les nombreuses activités réalisées cette année dont le Prix armées-jeunesse. Je remercie également les présidents et participants de nos six groupes de travail pour leur contribution aux actualités jeunesse.

Cette saison a marqué une période de transition significative pour la CAJ, qui a rejoint l'Académie de défense de l'Ecole militaire (ACADEM) et qui a innové dans plusieurs domaines. La richesse de notre communauté par sa diversité et son enthousiasme est une force que nous devons exploiter davantage.

À la fois laboratoire d'idée et ambassadeur, la CAJ est plus que jamais partie prenante des politiques jeunesse du ministère des armées pilotées par la DSNJ. À cette fin, la CAJ doit être complètement mobilisée pour accompagner la modernisation de la Journée défense et citoyenneté (JDC) pour en faire une journée plus attractive et immersive afin de renforcer l'intérêt pour l'engagement et l'esprit de défense chez nos jeunes.

Dans cette dynamique, la CAJ s'inscrit comme un laboratoire de réflexion et d'actions dont les idées et les initiatives doivent contribuer à rendre plus vivant les actions proposées par l'écosystème armées-jeunesse.

Je compte sur vous pour moderniser la CAJ et répondre à de nouvelles offres d'actions en faveur du lien armées-jeunesse. Merci à tous, membres et partenaires pour votre implication au service de la jeunesse. Je vous souhaite un intermède estival sportif avant de vous retrouver pour la plénière de lancement du cycle 2024-2025.

QU'EST-CE QUE LE PAJ ?

Le prix armées-jeunesse vise à récompenser une **action entreprise par un organisme militaire avec son partenaire** (établissement scolaire, collectivité locale ou association). Créé en 2003, ce prix permet d'**animer concrètement le lien armées-nation**. Le jury sélectionne des **dossiers remarquables par leur exemplarité et leur originalité** présentant un **impact fort sur la jeunesse** et facilement transposables dans d'autres unités.



QUELS SONT LES PRIX DÉCERNÉS ?



LE PRIX CITOYENNETÉ



LE PRIX ARMÉES ET
ENSEIGNEMENT



DÉCOUVERTE DES
ARMÉES



LE PRIX SPÉCIAL DU JURY



LE PRIX SPORT



LE PRIX DÉVELOPPEMENT
DURABLE



LE PRIX MÉMOIRE



LE PRIX ARMÉES-JEUNESSE

Organisé par la Commission armées-jeunesse, ce prix est ouvert à toutes les entités du ministère des Armées ainsi que de la Gendarmerie nationale en métropole et outre-mer. Chaque unité concourt naturellement pour le prix armées-jeunesse et le prix spécial jury mais peut également candidater à plusieurs thématiques : armées et citoyenneté, armées et enseignement, découverte des armées, développement durable, mémoire et sport.

LES REMETTANTS



Mme Patricia Mirallès
Secrétaire d'État chargée des Anciens combattants et de la Mémoire



Mme Nadia Bellaoui
Présidente de l'agence du service civique



M. Edouard Geffray
Directeur général de l'enseignement scolaire



Mme Sabine Roux de Bézieux
Fondatrice de la Fondation de la Mer



Mme Emilie Korchia
Fondatrice de MyJobGlasses



M. Frank Bruno
Navigateur, explorateur et fondateur de l'association bout de vie



M. Ryadh Sallem
Fondateur de l'association CAP SAAA
5 (CAP Sport Art Aventure Amitié)



M. Jean-Pierre Vidal
Skieur alpin médaillé olympique



GCA Pierre-Joseph Givre
Directeur de la DSNJ et président de la CAJ



LE PRIX CITOYENNETÉ : FORCE AÉRIENNE DE GENDARMERIE SUD (HYÈRES)



Tout au long de l'année 2024, 35 jeunes ont été initiés au pilotage par les forces aériennes de gendarmerie Sud pour susciter des vocations de pilotes ou de mécaniciens aéronautiques militaires dans l'une des trois armées ou dans la gendarmerie nationale. Soutenus par l'association Castel-Mauboussin, les gendarmes ont initié les jeunes au pilotage et ont réalisé 3 heures de vol avec eux.

LE PRIX ARMÉES ET ENSEIGNEMENT : EX-AEQUO

• 1ER RÉGIMENT ÉTRANGER DE GÉNIE (LAUDUN)

Une soixantaine d'étudiants de l'Institut de formation aux métiers de santé (IFMS) ont vécu une journée d'immersion au 1er régiment étranger de génie de Laudun afin d'apprendre le secourisme en milieu hostile. Le partenariat avec un régiment de la Légion étrangère a été rendu possible grâce à deux étudiantes de l'IFMS réservistes citoyennes au 1er REG. Après la simulation d'une attaque, les militaires ont expliqué aux étudiants les conditions de prise en charge d'un blessé au combat. Ces derniers ont ensuite pu goûter une ration de combat et découvrir les équipements des véhicules blindés des légionnaires.

• 7ÈME CENTRE MÉDICAL DES ARMÉES (LYON)



Les élèves du lycée général et technologique, issus des filières scientifiques et sanitaire et social, ont eu l'opportunité de participer à un programme, proposé par le 7e CMA, qui aborde les thématiques de la défense : devoir de mémoire, arts et littérature, histoire militaire. À l'issue du projet, les lycéens ont eu à cœur de créer de petits clips vidéo afin de répondre aux interrogations des jeunes de leur âge sur le domaine de la santé dans les armées.



LE PRIX DÉCOUVERTE DES ARMÉES : ÉTAT-MAJOR DE L'AMIRAL COMMANDANT LES FORCES SOUS-MARINES ET LA FORCE OCÉANIQUE STRATÉGIQUE (BREST)

En octobre 2023, 30 jeunes ont suivi une préparation militaire marine au sein des forces sous-marines (PMM FSM). Les jeunes ont signé un contrat de réserve opérationnelle. Ils ont reçu des enseignements sur l'histoire, les traditions de la Marine nationale et des forces sous-marines et participé à des activités sportives pour renforcer la cohésion. Un diplôme PMM FSM a été remis lors d'une cérémonie à la suite d'une évaluation des connaissances.



LE PRIX SPORT : ESCADRE FORCE COMMANDO AIR (BA 123 ORLÉANS-BRICY)



En mai 2023, 140 collégiens et lycéens de classes de défense de cinq établissements scolaires du Loiret ont relevé un défi sportif « Caporal Basquin » avec des militaires de l'escadre force commando air située sur la base aérienne 123 d'Orléans-Bricy. Des associations partenaires, l'ONaCVG et la DMD 45, étaient parties prenantes dans le projet. Quatorze équipes ont ainsi été constituées afin de réaliser un parcours collectif de 13 obstacles durant 2 heures. Les élèves devaient également répondre à un questionnaire et se renseigner auprès des stands sur les actions des forces armées. Cette journée sportive fut belle par la cohésion et la transmission entre les militaires, les « passeurs de mémoire » et les jeunes.



LE PRIX SPÉCIAL : DÉLÉGATION MILITAIRE DÉPARTEMENTALE DES HAUTES-ALPES (GAP)



La DMD 05 a collaboré avec le collège Les Giraudes de l'Argentière-La-Bessée à un projet pédagogique relatif à la mémoire. La classe de troisième mémoire et avenir a réalisé, pendant l'année scolaire 2022-2023, un film sur la gestion des blessés durant la Première Guerre mondiale. Les élèves ont eu accès à de la documentation et à des équipements exceptionnels. Ils ont également visité Verdun. Leur film a été récompensé par le prix Armées Zone Sud en mai 2023. Le partenariat continue en 2024 pour créer un document commémoratif de la libération des Hauts-Alpins en 1944.

LE PRIX MÉMOIRE : BASE AÉRIENNE 181 – LIEUTENANT ROLAND GARROS (LA RÉUNION)

Le 10 janvier 2024, lors de la journée portes ouvertes organisée pour commémorer le cinquantenaire de l'installation de la base aérienne 181 sur le site Gillot de Sainte-Marie, les escadrilles air-jeunesse (EAJ) ont réalisé trois expositions. Accompagnées de l'ONaCVG, elles ont sensibilisé le public au devoir de mémoire. Par cette journée et son hommage aux combattants, les visiteurs ont pris conscience du sacrifice des anciens.



LE PRIX DÉVELOPPEMENT DURABLE : BASE DE DÉFENSE DE CREIL



Pendant l'année 2023, 60 jeunes du collège Jules Michelet de Creil ont participé au projet "mission base verte" dont l'objectif était la réalisation d'un sentier botanique sur la base militaire de Creil. Organisé par la base de défense de Creil, en partenariat avec des entreprises locales, l'Office national des forêts et la Ligue de protection des oiseaux, les activités ont fédéré différents organismes autour de la mise en valeur du patrimoine naturel et des valeurs militaires.

LE PRIX ARMÉES-JEUNESSE : EQUIPAGE B DE LA FRÉGATE MULTI-MISSIONS (FREMM) PROVENCE (TOULON)

Sur l'initiative de l'équipage B de la FREMM Provence, le thème de la semaine de l'innovation (janvier 2024) des étudiants en master 2 de l'école d'ingénieurs ISEN Méditerranée portait sur l'exploitation de la donnée opérationnelle à bord d'une frégate de la Marine nationale. Lors de cette semaine, les marins et les 70 étudiants ont travaillé ensemble pour surmonter des défis concrets basés sur l'intelligence artificielle. Répartis en dix groupes, les jeunes ont découvert les valeurs militaires et le cadre opérationnel d'un équipage de FREMM.



MERCI À TOUS LES PARTICIPANTS ET FÉLICITATIONS AUX LAURÉATS !

Le lundi 10 juin, l'assemblée plénière de fin de cycle de la Commission armées-jeunesse a rassemblé une centaine de membres dans l'amphithéâtre Louis de l'École militaire. Ce moment fort a été l'occasion de découvrir les conclusions des six groupes de travail (GT). Le président de la CAJ a également mis en lumière les nombreuses réussites de la saison et a esquissé les axes de progrès pour le cycle 2024/2025.

GT Paris armement - *“Lien armées-jeunesse : comment s'appuyer sur l'industrie de l'armement pour cultiver l'esprit de défense ?”*

Lors de l'assemblée plénière de fin de cycle, le président et le rapporteur ont présenté leur rapport. Ce dernier est organisé en trois parties :

- Contribution de l'industrie d'armement à la culture d'un esprit de défense : un large potentiel insuffisamment exploité.
- Recommandations visant à mieux inclure l'industrie d'armement dans la culture d'un esprit de défense.
- Mise en œuvre des recommandations : avis d'acteurs de l'industrie de défense.



© SG CAJ

Après un rapide constat sur ce que la BITD pourrait apporter à la jeunesse pour cultiver l'esprit de défense, Maxime Goudier (BNEI) a présenté les 9 recommandations détaillées. Celles-ci décrivent un dispositif jeunesse spécifique que l'industrie de l'armement pourrait utiliser afin de cultiver l'esprit de défense et encourager des vocations. Ce rapport est rédigé à partir des réflexions de tous les participants du GT.

GT Paris rayonnement - *“Dans quels univers les jeunes évoluent-ils aujourd'hui (médias, associations, amitiés) et comment les armées peuvent-elles intégrer ces univers concrètement afin d'être visibles ?”*



© SG CAJ

Au cours du cycle 2023/2024, les participants du GT rayonnement ont identifié trois univers dans lesquels évoluent les jeunes : l'univers associatif, l'univers numérique et la société civile. L'objectif du GT est d'établir des recommandations concrètes adaptées aux jeunes de ces différents univers.

1. La société civile :

- Développer un label de sponsoring d'événements ou de moments sportifs.
- S'appuyer davantage sur les correspondants défense et renforcer cette fonction.
- S'appuyer davantage sur les membres des commissions défense de l'Assemblée nationale et du Sénat ...
- Développer la visibilité des lieux de vie, d'échange entre les civils et militaires: garnison, hôpitaux...

2. Le monde associatif :

- Développer des rallyes-citoyens, s'appuyer sur le réseau des réservistes opérationnels et citoyens pour développer la visibilité de l'armée sur l'ensemble des territoires.
- Participer aux différents forums des métiers, développer et rendre plus accessible le Service National universel (SNU).

3. Le monde numérique :

- Accentuer la visibilité des sites comme MyJobGlasses et créer l'équivalent pour les apprentis du ministère des armées.
- Utiliser des ambassadeurs et des Alumni connus du ministère pour diffuser l'esprit de défense dans leurs établissements d'origine.
- Développer les hashtags liés aux stages, services civique et offres d'apprentissage sur les réseaux sociaux.
- Développer des podcasts à diffuser sur des plateformes mainstream.
- Développer des campagnes d'affichage dans le métro : 1ère expérience défense.

GT Bordeaux - « Comment permettre aux jeunes habitant dans des déserts militaires d'être sensibilisés aux questions de défense ? »

Lors de l'assemblée plénière de fin de cycle, Monsieur Elian Barrere, président du GT de Bordeaux, a souligné l'importance vitale de sensibiliser activement les jeunes dans les « déserts militaires » de la Nouvelle-Aquitaine. Pour concrétiser ces idées, le GT Bordeaux a proposé plusieurs recommandations stratégiques. Une collaboration coordonnée entre les acteurs jeunesse a été jugée cruciale pour maximiser l'efficacité des actions. Les acteurs identifiés comme potentiels coordinateurs sont les Centres Régionaux d'Information Jeunesse (CRIJ). Enfin, la modernisation de la JDC va intensifier la promotion de l'esprit de défense dans ces territoires.



© SG CAJ

GT Brest - « Comment étendre et animer le réseau des participants au GT brestois afin de porter les propositions concrètes développées au bénéfice des jeunes filles (carrières scientifiques) et des jeunes résidant en quartiers prioritaires de politique de la ville (QPV) et dans les espaces ruraux »

Cette assemblée plénière de fin de cycle était l'occasion pour les représentants d'associations du GT brestois de présenter la feuille de route établie lors du cycle 2023/2024. Elle se scinde en trois axes et comporte différents leviers d'actions :

1. La communication :

- Recrutement d'une alternante prévu pour septembre 2024. Celle-ci sera en charge de la communication interne et externe au groupe de travail pour gérer la gestion du réseau.
- Création d'une newsletter qui communiquera les travaux réalisés en séances. L'annonce de l'ordre du jour sera faite en amont des réunions pour permettre aux participants d'avoir une meilleure visibilité sur les travaux réalisés précédemment.
- Réflexion en développement autour de la création d'une plateforme parallèle à Osmose dédiée uniquement au GT brestois.

2. Le plan opérationnel :

- Liberté pour les membres de la CAJ de proposer d'intervenir sur certains événements et de se positionner comme partie prenante d'événements organisés par la Commission armées-jeunesse / ministère des Armées.

3. Les retours d'expérience :

- Éducation Nationale
- Positionner la CAJ sur une multitude d'événements (pour le cycle prochain).

GT Lyon - « Sans omettre que la priorité est le recrutement d'active, les liens entre la réserve et la jeunesse relèvent de la place des dispositifs jeunesse dans le recrutement des réservistes ab initio. Quelle place pour le (jeune) réserviste dans la société française ? Comment un jeune sans engagement « militaire » (réserve ou armées) peut-il s'inscrire dans l'effort de défense ou les forces (actions ponctuelle ou pas), les armées, la défense civile ? »

De nombreuses propositions ont pu être dégagées à la suite de cette étude afin de renforcer la valorisation de la réserve sur différents plans, notamment sur le plan personnel, professionnel et scolaire.

Parmi ces propositions, on peut noter la valorisation académique de l'engagement de réserve uniformisé (crédits ECTS, points supplémentaires sur la moyenne), la reconnaissance d'acquis à la suite de l'engagement transférables dans le monde professionnel ou encore la création de certificats pour les réservistes dont la fonction ne doit plus être envisagée comme celle du suppléant mais plutôt comme celle d'un militaire avec une autre profession en parallèle.



© SG CAJ

GT la Réunion - « Identifier, scénariser une dizaine de capsules vidéos sur différents thèmes touchant aux grands enjeux de l'Océan Indien et identifier les moyens de les financer. »

Inédit pour le cycle des GT 2023-2024, le groupe de travail réunionnais avait pour objectif de produire des capsules vidéos sur différentes thématiques afférentes au pays comme la cybersécurité, la géopolitique, la souveraineté alimentaire ou encore le sport. Subdivisés en sous-groupes, les membres du GT ont eu à rédiger les scripts et organiser les tournages avant de passer au montage.

La vidéo - au format court - étant le vecteur de communication le plus impactant pour transmettre les messages aux jeunes aujourd'hui, les capsules vidéos reflètent d'un réel travail de synthèse sur des problématiques cruciales pour tous. Parmi les premières capsules achevées, celle traitant des enjeux géopolitiques a pu être projetée lors de la plénière de fin de cycle.

FSU – fédération Syndicale Unitaire

La Fédération Syndicale Unitaire (FSU) est la principale fédération syndicale française dans le secteur de l'enseignement. Depuis sa fondation en 1993, la FSU est présente dans la Fonction publique, notamment d'État et la territoriale, ainsi que dans certains secteurs mixtes comme la Caisse des dépôts et consignations et Pôle emploi. Elle compte aujourd'hui 160 000 adhérents, dont 83 % sont enseignants, ce qui la positionne comme deuxième syndicat de la Fonction publique et le cinquième plus grand syndicat en France.

La FSU se distingue par son engagement envers l'unité syndicale, cherchant à rassembler les groupes de « syndicalisme de transformation sociale ». Dirigée par Benoît Teste, elle conserve une organisation qui intègre syndicats nationaux, sections départementales et tendances.

Depuis 1994, la FSU participe à la Commission Armées-Jeunesse (CAJ), célébrant ainsi en 2024 trente ans de collaboration fructueuse. La FSU a joué un rôle important dans ce domaine, développant des ressources pédagogiques pour aider les enseignants à aborder les sujets de défense et de citoyenneté à travers des initiatives éducatives et des programmes de sensibilisation. La FSU est active lors des groupes de travail sur la mise en place de dispositifs jeunesse, ce partenariat a renforcé l'engagement de la FSU dans l'éducation à la citoyenneté, soulignant l'importance du lien entre la jeunesse et les institutions républicaines dont l'armée fait partie.

Retrouvez toutes les informations nécessaires sur le site de la FSU : <https://fsu.fr/>





LE SAVIEZ-VOUS ?

Ce sont 3 056 jeunes et plus de 30 unités militaires qui ont pu participer à un projet afin de concourir au Prix armées-jeunesse 2024.

Au total, 450 jeunes issus de diverses structures ont pu assister à la cérémonie du mercredi 29 mai 2024. Parmi elles, on peut citer les classes de défense, les escadrilles air-jeunesse, le service militaire volontaire, la préparation militaire marine, les volontaires service civique de la brigade des sapeurs-pompiers de de Paris, les cadets de la Gendarmerie, Espérance Banlieues ou encore les Scouts et Guides de France.



DATES-CLÉS À RETENIR

30 septembre 2024 : assemblée plénière de début de cycle.

6 novembre 2024 : journée de lancement des Journées sport armées-jeunesse à l'EMSLB (Écoles Militaires de santé Lyon-Bron).

4 décembre : ravivage de la flamme sous l'arc de Triomphe.

29 janvier 2025 : assemblée plénière des vœux.

21 mai 2025 : prix armées-jeunesse 2025.

24 juin 2025 : assemblée plénière de fin de cycle.

Pour en savoir plus :



POUR VISITER LE SITE DE LA CAJ



POUR VISITER LE SITE DE L'ACADEM



POUR REJOINDRE LA PAGE LINKEDIN DE LA CAJ



